



OPINION

TRAS EL LABERINTO DE LA EXISTENCIA

LIBRO: El encuentro de sí en la trama del mundo

AUTOR: Emilio Romero.

EDITORIAL: Norte-sur , Sao Paulo, Santiago de Chile, 2005.

AUTOR RESEÑA: CARLOS A. CORRALES T. Psicólogo, Docente Humanidades Fundación Universitaria del Área Andina.

Centrado en una dimensión comprensiva y fenomenológica como base esencial de su enfoque teórico, Emilio Romero busca redimensionar los componentes y exigencias que deben orientar y caracterizar la noción estructural de una teoría de la personalidad. Para llevar a cabo tal empresa, el autor apela a la implementación reflexiva de un nuevo orden jerárquico de la personalidad, el cual parte del análisis exhaustivo e interpretativo de los enfoques teóricos tradicionales centrados en los tres componentes básicos: temperamento, carácter y personalidad, a una postura más integral y complementaria que busca incluir otros tres elementos fundamentales, como lo son: Los vectores, la subjetividad y la singularidad.

Se entiende por vectores, aquellos elementos que asumen lo significativo de las vivencias, sirviendo como guía del comportamiento desde la praxis cotidiana donde se dimensionan las acciones humanas, hasta el cumplimiento de objetivos, de cuyas tendencias pueden emerger variados factores específicos que configuran y matizan lo personal. En este libro se dis-



tinguen siete grandes vectores y veinticinco factores interdependientes.

De otro lado la subjetividad nos evidencia cómo los contenidos vivenciales propios de la historia de vida de una persona, se entrelazan de manera particular a la hora de darle una estructura imaginaria a su mundo, es decir, cómo ella pueda evaluar, sentir y responder a su acontecer existencial según las situaciones captadas y vividas desde su marco de referencia personal.

La singularidad por su parte representa aquellos rasgos particulares que definen el carácter único y original de un individuo, haciendo de éste alguien diferente al resto de su universo colectivo. Junto con la subjetividad, la singularidad participa de manera exclusiva en la estructuración evolutiva de la individualidad, dando paso a que la persona se constituya como "ser consciente" de su propio proceso de vida.

De esta manera el enfoque existencial al que nos acerca Emilio Romero rompe con los paradigmas preestablecidos en los estudios convencionales de la personalidad, los cuales hasta entonces han abordado su complejidad de manera radical y hasta unilateral en muchos de los casos.

"El encuentro de sí en la trama del mundo" nos lleva a comprender la personalidad desde una concepción pluridimensional, la cual se basa en trascender el campo de estudio cuantitativo para ubicarlo dentro de una noción alterna y complementaria que permita la evaluación cualitativa de la arquitectura personal de un individuo, y por ende, de su cosmovisión existencial en

las diferentes áreas de su vida. Al respecto el autor nos dice: " Lo que yo propongo aquí es una concepción descriptiva (fenomenológica en sentido amplio) que no privilegia ningún factor, considerando todos ellos como importantes, tanto para la dinámica cuanto para el desarrollo de la personalidad" p.10 .

En este sentido, comprender el ser humano, es comprender que se encuentra inmerso en la trama de relaciones del mundo, donde teje y desteje su drama personal, sintiendo opresión o libertad, rechazo o acogimiento según sea su decisión. Tal es la unidad interdependiente, dialéctica que instaaura con el mundo; en ella se establece como un centro activo donde se funden y configuran todas sus vivencias, donde toma partido y distancia, donde nace y evoluciona su conciencia de sí, donde su identidad existencial engloba su individualidad como eje de sus creencias, expectativas y valores ligados a sus emociones y pensamientos primordiales, dando paso así a la construcción particular de un sentido de vida que termina por definir su existencia.

En consecuencia, se invita al amigo lector a que se acerque a una de las obras más monumentales que en el presente existe dentro del marco de acción de la psicología humanista, en ella no encontrará tan solo una teoría de la personalidad convencional, encontrará una dimensión integral para la comprensión del ser humano como un fenómeno particular de la existencia; es decir: "conocer una persona es evaluar como se interrelaciona con las personas y con los diversos objetos que configuran su trama personal".